
专家这样说

□记者 马忆玲

常言道

：家有三斗粮

，不当孩子王

。但随着

时代的进步

，年轻的父母开始坦然接受男性早教

老师

，他们普遍认为

，性别不是区分早教老师好坏

的标准

。同时

，越来越多的男教师加入到早教或

幼师行业

，为了心中的理想与热爱

，陪伴孩子成

长

。于这方幸福的坚守里

，王煊赫是其中一员

。

姓名：王煊赫

职业：早教老师
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专业带娃 须眉亦不让巾帼

“

如今，无论是网络上还是生活
中，都能看到一些这样的例子：父母
不再是以前的传统模样，而是开始
鼓励、教导孩子，要活成自己喜欢的
样子，男孩可以做女孩的事，女孩也
可以像男孩一样。

因此，我们能发现现今在社会
分工上，性别开始趋向模糊，有越来
越多的女性进入大众印象中的男性
主导职业，也有越来越多的男性开
始从事偏女性化的工作。
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1.我觉得这些社会现象涉及到“去性别化”这个
概念，去性别化不是指不承认男女性别上的差异。而
是指去除一些标签和传统认知，比如：男孩要穷养，女
儿要富养；女孩子应该文静，男孩子可以野；儿子是建
设银行，女儿是招商银行等等⋯⋯

我们一定要知道：我们之所以不同，不是因为生
理性别的不同，而是作为不同个体的不同。所以，从
这个角度去看，“去性别化”更尊重人的个体差异，更
能发挥人的优势，寻找到更多的可能性。比如，女孩
子不一定要成为小公主，她也可以是“女汉子”。同
理，男孩子不一定必须坚强勇敢，也可以撒娇流泪。

2.为什么家长越来越开明？我觉得有两方面原
因。一方面是信息化时代，人手一部手机，能迅速获
悉对自己有益的新知识新观念，并得以实践。加之身
处地球村，让“开放”慢慢重叠于“传统”，相辅相成。

另一方面是个性化时代使得很多人的认知水平
都发生了翻天覆地的变化。越来越多的人追求自由，
享受平等，提倡解放天性，勇敢做自己。当这群家长
们开始“做自己”，那么相对来说，对任何事物的看法
和行动都会相对开明，而不再是墨守成规。

3.如果遇到此类情况，家长应该如何做？我认为
这就得看家长内心是否真的开明到完全认同“去性别
化”。如果是，那就会尊重孩子的发展，提供相应的支
持和帮助。不去在乎别人说的，诸如“你家女儿没有
一点女孩样”等论断；如果不是，那么去性别化教育会
很吃力，因为要顾虑到“传统派”的不理解。

@王嘉谅：我从事招聘工作多年，经常遇到男

性应聘文员、销售助理、总经理秘书等岗位，这些岗

位在一些人眼里是属于女性的岗位；也曾遇到女性

来应聘行政主管、车间主任岗位，这些岗位工作压

力大，不少人认为这类岗位更适合男性。我发现，

从事“反向性别”职业的人挂在嘴边的一句话常是：

职业根本就没必要分男女，关键要适合自己。这是

社会发展的一个标志，职业打破了性别界限，使得

人们更容易找到自己感兴趣的工作。

@等待戈多：这也算是社会文明社会进步的一

种体现嘛，做自己喜欢做的事，干自己想干、能干的

工作，实现自身社会价值，岂不是很好吗？

@谭俊龙：男孩就应该有男孩的样子，有阳刚

之气，能承担责任，不能男女不分，这样的认识是错

误的，容易误导青少年健康成长。

@飞飞：参照淘宝内部员工，女性占了大部分，

女性先天的感性细致很适合淘宝的运营和销售。

我身边的朋友，有一位是深圳货拉拉的高管，丈夫

却一直没有很合适的工作。曾有一段时间，为了孩

子的学习，她老公说在家接送孩子当家庭主男。

@金胜姚：这个现象早就有了。比如说，上得

厅堂、下得厨房是女子的工作，可是往往男厨师做

得更出色，比如说幼师一般是女性更温柔，但现在

男幼师的出现让孩子的阳刚之气有了起色。再来

说模特，漂亮女模特在 T 台一摇三摆，婷婷袅袅给

人柔美，往往她们的教练都是男人充当。还有很多

舞蹈老师也是男子横空出世造就了醉美舞神。所

以说合适的就是合理的。

@如鱼得水：有些大商场里，化妆品推销员出

现了男性的身影，以前总觉得这是女性的工作。社

会进步了，女性开始走出老旧的、在家相夫教子的

思维，我觉得这是好事。

@梦里花落：我赞同男性女性遵从自己本心生

活，不再压抑，不再纠结，最后都能活成自己喜欢的

样子。

@黄素霞：现在社会可以借用的外力和方式那

么多，比如扛包上楼有电梯，有推车等，职业性别就

更加不需要分得那么明晰了。所以只要符合职位

要求，性别根本不是理由。

网友怎么看

一踏入永康日报新爱婴早教中心，心也随之柔软了起来，好似来到

了小人国。四周刷着高饱和度墙漆，大大小小的玩具堆叠在各个角落，

彩色的手写标语和剪纸随处可见⋯⋯而王煊赫就这样略显“突兀”地站

在众多女老师之中。

乍一听，早教老师不就是陪着孩子玩耍吗？实则不然，这背后所要

投注的心力并不轻松。来早教中心上课的基本是 4 岁以下的小宝宝，

面对一个个连话都说不清楚的嫩娃娃们，王煊赫首先要学会的技能就

是“眼观四路”——及时捕捉每个宝宝的肢体动作，迅速领悟其内心诉

求。再者，用硬邦邦的语气跟孩子交流显然是不行的，增加声音的“含

糖量”也很关键。

王煊赫虽说是个已婚男青年，可并无育娃经验。所以，最初上课

时，要与五六对家长和孩子面对面，自然免不了紧张和焦虑。他和另一

位男老师负责感觉统合课程，主要是带领 4 个月到 36 个月大的孩子锻

炼视、听、嗅、味、前庭、本体七大感，培养孩子的感觉系统。

上完一堂 45 分钟的课，对王煊赫而言，汗流浃背是常有的事。只

见他拿起一颗巨大的弹力球，从左往右往趴着的孩子身上按压，来回反

复几次后，他注意到有几个宝宝显得有些厌倦，便开始在一个滑梯上铺

好木排轮，又把地上的软垫折弯，架在滑梯两侧。一个神秘的“山洞”造

成了！为了锻炼平衡力和注意力，每个孩子必须独立爬完独木桥。王

煊赫说，许多宝宝一开始都会感到害怕，不愿意爬。而“钻山洞”的方法

恰巧引起了孩子们的兴趣，王煊赫则站在终点鼓励他们勇敢前进。

即便入职不是很久，王煊赫在“如何与孩子相处”这一问题上却是

悟出了不少见解。“学会倾听，坦诚相待是最重要的。”

幼教的教师队伍一向被视为“女儿国”。与孩子们接触愈发深入、

长久，王煊赫心中便愈发坚定：早教需要男老师。孩子们其实很喜爱男

老师，这几乎是他和另一位男老师的共同感受。即便常会有家长担忧，

男老师的细心程度或者说在保育方面的能力往往会弱于女老师。但王

煊赫认为，在教学中将可能遇到的每一个问题，大多数经过培训学习走

上这个岗位的男性也都是有能力处理的。“我觉得男老师绝不会逊色于

女老师。一旦决定从事这份职业，也就意味着我们有责任、有信心要做

到像其他女老师一样。”更何况，男教师可以带领孩子们做一些强度稍

大的运动，更利于激发孩子的身体潜能。

新爱婴早教的负责人何敏认为，早教行业中阴盛阳衰的现象比较

严重，虽然女老师相对比较温和，在照顾孩子饮食起居方面有优势，但

总和女老师在一起，孩子的生活中阴柔的因素太多，少了些热情奔放。

而男老师在运动、理性思维等方面比女老师有优势，有利于培养孩子坚

强的意志和品质，形成“性别同一化”的完整人格。

令王煊赫欣慰的是，社会对男幼师的接受程度也远远超出了他的预料。当时选择

这个岗位时，家中亲友虽然未明确反对，但都表示有所顾虑。包括他自己，也常会生出

一些不确信：家长会排斥男老师吗？“出人意料的是，我多虑了。”王煊赫说，截至目前，还

从未在任何一位家长口中听到对男老师的质疑。甚至有越来越多的家长意识到，在早

教这个原本属于女性的领域，男老师的加入也不失为一个好选择。“我发现，作为孩子们

的家长，大多数人面对男老师的第一反应是新奇，其次还会觉得很有趣。”
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